

中文社会科学引文索引 (CSSCI) 来源期刊 / 社会科学类国际交流期刊 / 《全国报刊索引》核心期刊

五台山研究

WU TAI SHAN YAN JIU

丝绸之路遗产及其现代价值

澄观的“禅教一致”思想及其禅法特色

五台山净土宗现状

山西省一级期刊

季刊 2014年

总第119期

国内定价：¥13元

国外定价：\$8元

2



五台山研究

2014年

第2期

(总第119期)

资深顾问: 白清才 任继愈
杨安和 黄心川
楼宇烈 方立天
首席顾问: 李玉明 刘炳龙
顾问: (按姓氏笔划排列)
印 顺 艾 斐 闫玉章
李中元 李利安 吴言生
张子开 洪修平 贾桂梓
麻天祥 梁宝印 黄夏年

主 管: 山西省社会科学院
主 办: 五台山研究会
五台山风景名胜区政府

编辑出版: 《五台山研究》编辑部

名誉主编: 崔正森

主 编: 崔玉卿

责任编辑: 周祝英 王国棉 许宏伟

英文翻译: 宋立道

封面设计: 范巨栋

印 刷: 太原市力成印刷有限公司

出版日期: 2014年6月30日

国外发行: 中国国际图书贸易总

公司(北京399信箱)

国内发行: 《五台山研究》编辑部

订 购 处: 太原市并州南路116号

电 话: 0351-5691860

邮政编码: 030006

期刊基本参数:

CN14-1080/B*1985*q*16*64*zh*p*

¥13.00*10000*10*2014-02

万方数据

宗 教 学 研 究

丝绸之路遗产及其现代价值 方光华(3)

佛 学 研 究

台湾佛教的社会关怀与福利事业及其反思 余亚斐(10)

元晓、法藏与太贤:《大乘起信论内义略探记》对阿梨耶识的阐释
袁大勇(16)

澄观的“禅教一致”思想及其禅法特色 王 冬(21)

论虚云和尚道风建设思想 欧阳镇(25)

唐伊阙伏牛自在禅师及其文学创作 高慎涛(29)

摄禅归教与摄教归禅:牟宗三禅教一致论之反思 代玉民(33)

玄奘禅师传及其禅学思想斟补 李尚全(37)

五 台 山 学 专 论

矢志不渝耀千古 不惜身命追梦人
——《高僧法显传》喻理探微 荆三隆(40)

五台山净土宗现状 周祝英(46)

五台山石碑 高明和(56)

学 术 动 态

《宋代佛教史》略评 王仿生(60)

寺 庙 揽 胜

平顺金灯寺 张文广(62)

封面摄影 五台山梵仙山 樊文珍



MT WUTAI RESEARCHES

CONTENTS

NO. 2 2014

Religious Studies

- The Heritage of Silk Road and Its Contemporary Value By Fang Guang-hua (3)

Buddhological Study

- A Reflection of the Social Concern and Welfare Work in Taiwan Buddhism By Yu Ya-fei (10)
- Yuan Xiao, Fa Zang and Tai Xuan's Interpretations about Ālayavijñāna Through the Dachen
-Qixinlun-Neiyi-Lüetanji (The Records of Inner- Meanings Tentatively Probed in the
Awakening of Mahāyāna Faith) By Yuan Da-yong (16)
- Cheng Guan's Idea of Identification of Chan Practice and Doctrine As Well As the Unique
Features of His Chan Techniques By Wang Dong (21)
- About Master Xu Yun's Conception of Morale-Building in the Buddhist Community
By Ouyang Zhen (25)
- The Chan-Master Yique-Funiu-Zizai of Tang Dynasty and His Literary Creating Activities
By Gao Shen-tao (29)
- To Make Chan-Practice into Buddhist Doctrine or Take the Doctrine into Chan-Technique
Teachings: A Reflection of Mr. Mu Zong-san's Identical Idea of Chan-Technique and
Chan-Doctrine By Dai Yu-ming (33)
- A Sorting-Out of the Chan-Buddhist Thinking of Chan-Master Xuan Ze By Li Shang-quan ... (37)

Studies on Mt.Wutai

- A Man to Persist in Pursuit of Life-Long Dream and Leave His Bright Name Ever-Shining
in History: A Probing Study in the Biography of the Eminent Monk Fa Xian
By Jing San-long (40)
- The Current Situation Concerning the Pure-land School in the Mt. Wutai By Zhou Zhu-ying ... (46)
- The Buddhist Steles in Mt.Wutai By Gao Ming-he (56)

Latest Academic Briefings

- A Brief Book-Review on A Buddhist History of Song Dynasty By Wang Fang-sheng (60)

Buddhist Temples

- The Jin-Deng(Golden Lamp) Temple By Zhang Wen-guang (62)



善财童子

梵文 Sudhana Kumāra 的意译。《华严经·入法界品》载，福城长者子有五百童子，其一名善财，因“生时种种珍宝自然涌出”而得名。后受文殊菩萨教化，南行参访五十三位善知识，最后遇到普贤菩萨，实现成佛“行愿”。是大乘佛教用来宣传“即身成佛”的例证。五台山即有善财洞，供奉善财童子。



- 1 善财童子 释能修 摄
- 2 双林寺善财童子（明代）
- 3 五台山1988年在中台顶出土宋代“淳化佛像金币”上有佛、善财童子像。
- 4 五台山佛光寺金代彩塑文殊七尊像（左二为善财童子）

ISSN 1000-6176



国际标准刊号：ISSN 1000-6176 国内统一刊号：CN14-1080/B
国内发行代号：Q756 广告经营许可证号：1400004000379
E-mail: wtsyj_001@163.com 邮发代号：22-435